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ПО АНГЛИЙСКОМУ ЯЗЫКУ

Ситуация в области правового 
регулирования трудовых 
отношений улучшается

В НАЛЬЧИКЕ ВОЗВОДЯТ ЧЕТЫРЕ ШКОЛЫ

Учитель 
создаёт 
будущее 
страны

Выпускникам КБГУ 
вручили красные дипломы

ОФИЦИАЛЬНО

На ипподроме час ОКС
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ФЕСТИВАЛЬ

ФОРУМ

НОВОСТНАЯ ЛЕНТА

-

Корпус для гимназии №14 на проспекте Кулиева 
рассчитан на 800 мест. Этот объект позволит обеспе-
чить в учреждении односменный учебный процесс. 
Сейчас здесь готовится стройплощадка, подводятся 
инженерные коммуникации.

В новом микрорайоне Восточный строится школа 
на 1500 мест. Здание состоит из четырёх трёхэтажных 
блоков с основным учебным функционалом и вспо-
могательными – вестибюлем, медицинским блоком, 
актовым залом, столовой на 750 мест, спортивными 
и тренажёрными залами, библиотекой. В комплекс 
входят стадион с футбольным полем и баскетбольная 
площадка. Здесь уже идут внутренние, кровельные и 
монтажные работы.

 Учебный корпус на 700 мест появится и на терри-
тории школы №23 на улице Ватутина.

 Строительные работы на всех этих объектах, их 
оснащение мебелью и оборудованием планируется 
завершить в декабре следующего года. Это позволит 
улучшить условия обучения детей, комфортнее станет 
и педагогам.

Напомним, в настоящее время в столице республи-
ки также продолжается строительство поликлиники на 
500 посещений в сутки, онкологического диспансера, 
дома творчества молодёжи, ледового катка, дворца пя-
тиборья, ввести который планируется уже к сентябрю.

В РЕСПУБЛИКАНСКОЙ КЛИНИЧЕСКОЙ БОЛЬНИЦЕ НАЧИНАЕТСЯ 
СТРОИТЕЛЬСТВО ОТДЕЛЕНИЯ СТАЦИОНАРНОЙ СКОРОЙ ПОМОЩИ

-

В Республиканской клинической больнице 
Глава республики осмотрел территорию между 
семиэтажным хирургическим корпусом и зда-
нием сосудистого центра, где будет построено 
отделение стационарной скорой помощи с 
функциями приёмного отделения. Подготовка 
территории уже ведётся, на следующей неделе 
начнутся строительные работы.

Предстоящие преобразования Казбек Коков 
обсудил с министром здравоохранения КБР Ру-
стамом Калибатовым и главным врачом Хасанби 
Тетовым. Было отмечено, что интеграция такого 
подразделения в действующую структуру круп-
нейшей многопрофильной больницы региона, 
куда постоянно поступают экстренные пациенты 
с различными патологиями и травмами, являет-
ся прогрессивным и оптимальным решением. 

В новом подразделении больницы будет воз-
можность оперативно обследовать экстренных 
больных и распределять их в зависимости от 
тяжести состояния. Здание площадью более     

1,2 тысячи квадратных метров будет состоять из 
трёх зон – противошоковой с реанимацией и опе-
рационной, для ходячих пациентов и пациентов 
со средней тяжестью состояния. Здесь же будут 
и диагностические кабинеты с современным обо-
рудованием, в том числе КТ-, УЗИ-аппаратами. 
Пациенты могут находиться в данном стациона-
ре до 3 дней – до стабилизации жизненных по-
казателей и направления в профильное отделе-
ние. Это позволит упорядочить работу плановой 
хирургии, эффективнее использовать мощную 
диагностическую базу учреждения на этапе по-
ступления пациентов. Ещё один нюанс – все три 
здания соединит переход, перевозить тяжёлых 
больных из одного корпуса в другой станет лег-
че. Всё это в комплексе повысит оперативность 
в оказании экстренной медицинской помощи.

Напомним, что данный проект реализуется 
за счёт средств, которые были переданы в дар 
Кабардино-Балкарии Хазретом Меджидовичем 
Совменом в честь 100-летия её образования.

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР

Выпускник лицея № 2 г. Нальчика 
Артур Сохроков впервые в истории ЕГЭ 
Кабардино-Балкарии набрал 100 бал-
лов по английскому языку, сообщает 
пресс-служба Министерства просве-
щения и науки КБР.

Молодой человек является победи-
телем и призёром регионального этапа 
Всероссийской олимпиады школьников 
по английскому языку, победителем 
муниципального этапа Всероссийской 
олимпиады школьников по английско-
му языку, призёром её муниципаль-
ного этапа по английскому и русскому 
языкам, выпускником лицея академии 
Яндекса в КБР.

– Благодарю всех, кто в меня верил и помогал: педагогов, 
вложивших столько времени и сил, руководство школы, орга-
низовавшее комфортный и эффективный учебный процесс, 
друзей и родных, всегда поддерживающих меня. Также хочу 
пожелать успехов всем поступающим в вузы: пусть у вас всё 
получится, – отметил А. Сохроков.

Кабардино-Балкарская Респу-
блика представляет свои регио-
нальные бренды продуктов питания 
– кабардинский сыр, балкарские 
хычины, кахунские помидоры, 
яблоки, минеральную воду. Также 
Нальчикский молочный комбинат 
представляет на грандиозном га-
строномическом празднике линейку 
фирменных молочных продуктов 
под брендом «Чабан».

 Наш земляк, известный не 
только в России, но и далеко за её 
пределами шеф-повар Бисо Чече-
нов на фудкорте даёт виртуозные 
мастер-классы по приготовлению 
балкарских хычинов.

Украшением фестиваля являют-
ся мастера искусств из всех уголков 
огромной России, которые радуют 
посетителей оригинальными само-

бытными музыкальными номерами 
– песнями и танцами. Кабарди-
но-Балкарию на национальном 
форуме представляют мастера 
танцевального искусства – артисты 
государственного академического 
ансамбля танца «Кабардинка» и 
государственного фольклорно-эт-
нографического ансамбля танца 
«Балкария». На площадках «Вкусов 
России» также звучат песни в ис-
полнении Ауеса Зеушева, Амура 
Текуева, Асият Паштовой, Оксаны 
Хакуловой и других.

Продлится национальный гастро-
номический фестиваль до 16 июля 
на 25 площадках столицы России. 
По оценке организаторов, площадки 
фестиваля посетят свыше 800 тысяч 
москвичей и гостей столицы.

Борис БЕРБЕКОВ

Праздник брендовых продуктов и самобытной культуры
-
-

-
-

Всероссийский день поля

К участникам аграрного форума 
с приветственным словом обратил-
ся Президент России Владимир 
Путин, текст озвучил министр сель-
ского хозяйства РФ Дмитрий Патру-
шев на торжественной церемонии 
открытия. Глава государства отме-
чает, что на протяжении многих лет 
масштабная выставка объединяет 
работников агропромышленного 
комплекса из разных регионов 
страны. Её насыщенная програм-

ма предоставляет участникам от-
личную возможность в деловом, 
конструктивном ключе обсудить 
насущные профессиональные 
проблемы, обменяться опытом и 
лучшими практиками. Продемон-
стрировать инновационные аграр-
ные технологии, впечатляющие 
достижения в земледельческой и 
животноводческой отраслях оте-
чественного АПК.

Как отметил Дмитрий Патрушев, 

«Всероссийский день поля» – это 
витрина передовых достижений 
в сельском хозяйстве и смежных 
отраслях.

– Российскому АПК, безусловно, 
есть чем гордиться. В прошлом 
году сельхозпроизводство показало 
рекордные темпы роста. Несмотря 
на новые вызовы, аграриям России 
удалось собрать исторические уро-
жаи, полноценно обеспечить всем 
необходимым внутренний рынок и 
направить на экспорт значительные 
объёмы нашей качественной про-
дукции. 

(Окончание на 2-й с.)

ОБМЕНЯТЬСЯ ОПЫТОМ 
В СФЕРЕ ОБРАЗОВАНИЯ

Советник Главы КБР Николай Миронов и министр про-
свещения и науки республики Анзор Езаов посетили школу  
№ 1164 Москвы, где ознакомились с её флагманскими проек-
тами – музеем «Донбасс. Возвращение» и «Урок с лидером».

Обсуждён опыт адресной социальной и психологической 
поддержки школьников из семей мобилизованных: москов-
ская школа №1164 первая в России предложила сразу после 
объявления о частичной мобилизации введение льгот на 
оплату платных образовательных услуг, а также присмотра 
и ухода в продлёнке и дошкольных группах, информирует 
пресс-служба Минпросвещения КБР.

Одобрено 114 заявлений на оплату 
образования детей за счёт 

материнского капитала

ПЕРВАЯ ОЧЕРЕДЬ 
ТЕПЛИЧНОГО КОМПЛЕКСА

В Чегеме готовится к запуску первая очередь тепличного 
комплекса по круглогодичному выращиванию овощей и ягод 
на площади 37,6 гектара.

Завершено строительство шести тепличных блоков, админи-
стративных и вспомогательных зданий, близятся к завершению 
основные технические работы по подведению необходимой ин-
женерной инфраструктуры. Специалисты приступили к пуско- 
наладке оборудования, параллельно идёт подготовка к по-
севу. Ввод в эксплуатацию масштабного инвестпроекта на 
первом этапе позволит создать 600 рабочих мест, при выходе 
на полную мощность – 2000, со среднемесячной заработной 
платой от 35 тысяч рублей. Приём персонала уже ведётся. 
Первая очередь тепличного комплекса войдёт в строй до 
конца месяца, сообщает пресс-служба администрации Че-
гемского района.

с. 4

ьь 

е е 

с. 3с. 2

В России за первое полугодие наблюдается прирост много-
квартирного жилищного строительства.

По информации Председателя Правительства КБР Алия 
Мусукова, в Кабардино-Балкарии по итогам 5 месяцев текуще-
го года объём работ в строительной сфере составил 8,6 мил- 
лиарда рублей, это 118,2% по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. Площадь введённого жилья составила 
за это время 168,1 тысячи квадратных метров, то есть на  
11,5% выше.

ВВЕДЕНО БОЛЬШЕ ЖИЛЬЯ
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ЭКОНОМИКА

ТРАНСПОРТ

ПАРЛАМЕНТ

Ситуация в области правового регулирования 
трудовых отношений улучшается

-

В мероприятии приняли участие 
Председатель законодательного 
органа Татьяна Егорова, замести-
тель председателя комитета Пар-
ламента КБР по труду, социальной 
политике и здравоохранению Вла-
димир Безгодько, председатель 
союза «Федерация профсоюзов 
КБР» Фатимат Амшокова, руково-
дитель Государственной инспекции 
труда в КБР Тахир Тогузаев.

Участников мероприятия при-
ветствовала Татьяна Егорова, со-
общив о некоторых итогах весенней 
сессии законодательного органа, 
плане работы на осеннюю сессию 
и мероприятиях по подготовке к 
30-летию Парламента КБР.

– Мы, как и вся страна, как и 
республика, работаем в непростое 
время. Но нужно констатировать, 
что в республике, несмотря на 
сложности, сохраняется социаль-
но-экономическая стабильность, 
исполняются все социальные 
гарантии, успешно реализуются 
государственные программы со-
циально-экономического развития. 
Конечно, это результат слаженной 
работы Главы Кабардино-Балкар-
ской Республики, Парламента и 
Правительства КБР, – отметила 
спикер.

По словам Т. Егоровой, актуаль-
ность вынесенной на обсуждение 
темы не вызывает сомнений, так 
как трудовое право всегда занима-
ло особое место в системе права:

– Трудовые права граждан за-
креплены в Конституции РФ, Тру-
довом кодексе РФ. Отдельные 
положения, нормы отражены в 
законах КБР. Общими задачами 
трудового права являются не толь-
ко законодательное становление 
минимальных гарантий работа-
ющего населения, определение 
процедуры достижения соглаше-
ния между участниками трудовых 
отношений, порядок разрешения 
индивидуальных и коллективных 
трудовых споров, разногласий, но 
и расширение договорного регу-
лирования трудовых отношений на 
всех уровнях.

Татьяна Егорова подчеркнула, 
что вопросам правового регули-
рования трудовых отношений в 

Парламенте КБР всегда уделялось 
особое внимание: своевременно 
вносятся изменения в действую-
щее законодательство, проводятся 
контрольно-аналитические меро-
приятия.

В. Безгодько перечислил респу-
бликанские законы, регулирующие 
вопросы трудовых отношений в Ка-
бардино-Балкарии, проинформи-
ровал о контрольно-аналитической 
деятельности Парламента КБР, в 
рамках которой были рассмотре-
ны меры по обеспечению содей-
ствия в трудоустройстве граждан, 
состоящих на учёте в качестве 
безработных, в период введения 
ограничительных мероприятий 
в связи с пандемией; по оплате 
труда в бюджетных организациях 
и обеспечению системного роста 
зарплат путём последовательно-
го, планового повышения оплаты 
труда бюджетникам; по совер-
шенствованию механизма оказа-
ния государственной социальной 
помощи на основе социального 
контракта.

– В рамках социального кон-
тракта гражданин может получить 
помощь в поиске работы, органи-
зации своего дела, преодолении 
сложной жизненной ситуации, а 
также на ведение личного под-
собного хозяйства. Социальный 
контракт заключается при условии, 
что среднедушевой доход семьи 
ниже уровня прожиточного мини-
мума. Мероприятия на открытие 
собственного дела, трудоустрой-
ство и развитие личного подсоб-
ного хозяйства являются наиболее 
эффективными для устойчивого 
повышения доходов граждан. Обя-
зательным условием для развития 
личного подсобного хозяйства на 
основе социального контракта яв-
ляется регистрация гражданина в 
качестве самозанятого, – уточнил 
докладчик.

Большой популярностью в Ка-
бардино-Балкарии пользуются 
проекты по развитию личного 
подсобного хозяйства. Чаще всего 
заключается контракт на разведе-
ние крупного рогатого скота, птицы, 
кроликов.

Среди рекомендаций, сформу-

лированных по итогам заседания 
профильным комитетом, – рас-
смотрение возможности упроще-
ния условий и порядка назначения 
государственной социальной по-
мощи на основании социального 
контракта.

В. Безгодько представил проект 
закона «О внесении изменений 
в статью 68 Трудового кодекса 
РФ», разработанный комитетом 
Государственной Думы по труду, 
социальной политике и делам 
ветеранов. Предлагается ввести 
нормы, согласно которым при при-
ёме на работу работодатель обязан 
ознакомить нового сотрудника под 
роспись с правилами внутреннего 
трудового распорядка, другими 
локальными нормативными акта-
ми, коллективным договором не 
только до подписания трудового 
договора, но и до фактического 
допуска к работе.

Фатимат Амшокова рассказа-
ла, как Федерация профсоюзов 
КБР осуществляет общественный 
контроль за соблюдением рабо-
тодателями и их представителя-
ми трудового законодательства, 
условий коллективных договоров 
и соглашений. Отмечено, что 
экономическая эффективность от 
всех форм правозащитной работы 
организации за 2020 год составила 
более 142 млн рублей, за 2021-й –  
8 млн рублей, за 2022-й – 920 тыс. 
рублей. Тенденция к снижению, по 
словам Ф. Амшоковой, свидетель-
ствует об улучшении ситуации в 
области правового регулирования 
трудовых отношений.

Т. Тогузаев сообщил, что с вве-
дением моратория на внеплано-
вые и плановые проверки в 2023 
году Гострудинспекцией большое 
внимание уделено проведению 
профилактических мероприятий: 
объявлению предостережений, 
профилактическим визитам, ин-
формированию и консультирова-
нию работников и работодателей 
по вопросам применения трудо-
вого законодательства. За первое 
полугодие проведено 470 таких 
мероприятий, 34 проверки соблю-
дения трудового законодательства. 
Инспекция занимается выявле-

В его работе приняли 
участие заместитель Пред-
седателя законодательного 
органа Мурат Карданов, 
председатель комитета 
Парламента республики 
по образованию, науке и 
делам молодёжи Нина Ему-
зова, депутаты.

Заседание открыл М. Кар- 
данов, отметив, что новый 
состав молодёжной палаты 

нием предприятий и организаций, 
допускающих задолженность по 
оплате труда, принимает меры 
инспекторского реагирования для 
её погашения. К 1 июня задолжен-
ность имелась в трёх организациях: 
223 работника не получали заработ-
ную плату на общую сумму 3,3 млн 
рублей. К 15 июня задолженность 
полностью погашена. Из-за невы-
платы заработной платы  материалы 
проверок пяти организаций направ-
лены в Следственное управление 
СК России по КБР для решения 
вопроса о привлечении виновных к 
уголовной ответственности.

С начала года проведено восемь 
внеплановых проверок, выявлено 
209 нарушений, 115 из которых 
связаны с невыплатой заработ-
ной платы. Выданы предписания 
об устранении нарушений. По 
результатам профилактических 
визитов работодателями в 2023 
году погашена задолженность по 
заработной плате 1005 работникам 
на общую сумму 43,2 млн рублей.

За первое полугодие проведе-
но расследование 17 несчастных 
случаев, из них одиннадцать при-
знаны на производстве: четыре 
– с лёгким исходом, столько же 
– с тяжёлым, один смертельный, 
два групповых с пятью постра-
давшими (трое погибших, один 
– с тяжёлым исходом, один – с 
лёгким). Погибшие находились в 
состоянии алкогольного опьяне-
ния, что говорит о низком уровне 
производственной дисциплины. 
Причиной большинства несчаст-
ных случаев на производстве, 
заметил выступающий, является 
неудовлетворительная организа-
ция производства работ и нару-
шение требований охраны труда 
со стороны работодателя.

В 2023 году инспекцией рассмо-
трено 409 обращений, в том числе 
по вопросам оплаты труда – 95.

Была также поднята проблема 
неформальной занятости.

В ходе обсуждения докладов 
члены совета уделили внимание 
вопросам совершенствования 
системы оплаты труда работникам 
бюджетной сферы; безработицы в 
таком трудоизбыточном регионе, 
как Кабардино-Балкария; развития 
технологий, заменяющих челове-
ческий труд; занятости молодёжи 
в сельской местности и др.

Внесены изменения в состав 
комиссии общественного совета по 
социальным вопросам: в связи с 
досрочным прекращением полно-
мочий члена совета из неё выведе-
на и освобождена от руководства 
Аминат Каранашева, введены 
Светлана Азикова, избранная ру-
ководителем комиссии, и Наталья 
Савченко.

Заседание завершилось при-
нятием итогового документа с 
рекомендациями Парламенту КБР.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

Молодёжная палата восьмого состава приступила к работе
-
-

мулирование социальной 
и гражданской активности 
молодёжи.

Заместителями пред-
седателя избраны Алина 
Ашхотова – переводчик 
отдела грантов управления 
научных исследований и 
инновационной деятельно-
сти КБГУ, Азамат Забаков 
– заместитель председа-
теля совета регионально-
го отделения «Движения 
первых», депутат совета 
молодёжной палаты при 
совете местного само- 
управления Эльбрусского 
муниципального района, 
член Общественной палаты 
КБР, Дарья Морозова – 
методист дополнительного 
образования школы ст. Ека- 
териноградской.

Представителем моло-
дёжной палаты при Парла-
менте КБР в палате моло-
дых законодателей СФ ФС 
РФ стал Муртаз Шахмур-
зов, ответственным секре-
тарём – Диана Дуарова.

Нина Емузова пожелала 
ребятам успехов, заверила, 
что депутаты всегда готовы 
к сотрудничеству и взаимо-
действию с членами моло-
дёжной палаты.

Бела МАРЬЯНОВА.
Фото Артура Елканова

получит уникальную воз-
можность работать как с 
шестым, так и с седьмым 
созывом Парламента КБР, 
который будет избран в 2024 
году:

– Мы со своей стороны 
будем всячески поддер-
живать, подсказывать, и 
очень важно, чтобы вы 
были любознательны в сво-
ей работе. Хочу пожелать 
новому составу от всего 
депутатского корпуса и от 
себя лично плодотворной 
работы, надеюсь на то, что 
вы достойно продолжи-
те работу, которую до вас 

вели очень перспективные 
ребята.

На организационном за-
седании утверждена струк-
тура молодёжной палаты, 
избран руководящий со-
став. После обсуждения 
кандидатур по итогам от-
крытого голосования пред-
седателем молодёжной 
палаты при Парламенте 
КБР избран Анзор Афа-

шагов. Молодой человек 
был членом предыдуще-
го состава МП, является 
старшим преподавателем, 
ведущим инженером ка-
федры электроники и циф-
ровых информационных 
технологий института ин-
форматики, электроники 
и робототехники КБГУ им.    
Х.М. Бербекова, членом 
экспертного совета по раз-
витию цифровой экономи-
ки, технологий и инноваций 
молодёжного парламента 
при Государственной Думе 
ФС РФ.

– Уверен, молодёжь – это 

не только будущее нашей 
республики, а её самая 
ценная сила – в настоящем. 
Мы обладаем необыкновен-
ным потенциалом, которым 
можно воспользоваться, 
чтобы превратить мечты в 
реальность и внести ощу-
тимый вклад в развитие 
страны. Молодёжная пала-
та является ключевым ор-
ганом, который должен объ-
единить и поддерживать 
молодёжь в обеспечении 
её законных интересов, – 
поделился мнением Анзор 
Афашагов.

Он рассказал, что его 

миссия в качестве пред-
седателя МП будет направ-
лена на реализацию трёх 
основных целей: создание 
единой платформы для 
активного обмена идеями 
и опытом молодых людей 
в различных сферах де-
ятельности, развитие об-
разовательных программ 
и проектов, которые будут 
способствовать профессио-
нальному и личностному 
росту молодёжи, в том чис-
ле содействие Министер-
ству по делам молодёжи 
КБР и корпоративному уни-
верситету «Эльбрус», сти-

-
-

Список товаров, разрешённых к перевозке 
европейскими фурами, могут сократить

Ведётся подготовка предло-
жений по сокращению перечня, 
учитывая накопленный с октяб- 
ря 2022 года положительный 
опыт перецепок и перегрузок 
на приграничных терминалах. 
После подготовки указанных 
согласованных предложений со-
ответствующие изменения будут 
внесены в постановление Прави-
тельства Российской Федерации 
от 30 сентября 2022 года № 1728. 
В Министерстве транспорта до-

бавляют, что успешный опыт ре-
ализации механизма перецепки 
и перегрузки товаров показал 
отсутствие проблем с доставкой 
в импортном и экспортном на-
правлениях. Вопрос сокращения 
перечня товаров, предположи-
тельно на 50%, на которые не 
распространяется запрет на 
перевозку европейскими грузо-
виками, обсуждался в Прави-
тельстве РФ. Кабинет министров 
установил запрет на грузовые 

автомобильные перевозки по 
территории страны для компаний 
из стран ЕС, Норвегии, Украины, 
Великобритании и Северной 
Ирландии. Не распространяется 
ограничение на перевозку раз-
личных видов продовольствия, 
готовых товаров, ингредиентов, 
а также непродовольственных 
грузов, информирует территори-
альный отдел Госавтодорнадзора 
по КБР.
Подготовила Василиса РУСИНА

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Но мы не останавливаемся 

на достигнутом и продолжаем 
работу по повышению эффек-
тивности всей отрасли АПК. 
Результат этой работы зависит 
буквально от каждого из нас. 
Мы со своей стороны продолжим 
оказывать аграриям необходи-
мую поддержку, – отметил глава 
Минсельхоза.

В этом году «Всероссийский 
день поля» собрал представи-
телей растениеводства, живот-
новодства, переработки, науки, 
технологий, банковского сектора 
и сельхозмашиностроения. На 
45 гектарах представлены 235 
компаний, свыше 300 единиц 
сельхозтехники и более 250 сор-
тов различных сельхозкультур 
отечественной селекции.

На развитие профессиональ-
ного диалога была ориенти-
рована насыщенная деловая 
программа. В её рамках прошло 
обсуждение ключевых дости-
жений и основных направлений 
развития отрасли. Централь-
ным событием форума можно 
назвать пленарное заседание 

«Функционирование отечествен-
ного растениеводства в услови-
ях санкционного давления», в 
котором приняли участие глава 
Минсельхоза, представители 
федеральных и региональных 
органов власти, отраслевых со-
юзов, науки и бизнеса.

Кроме того, состоялись откры-
тый чемпионат России по пахоте, 
собравший сильнейшие коман-
ды механизаторов из России и 
ряда зарубежных государств, 
экстремальные гонки на трак-
торах, выступления творческих 
коллективов и разнообразные 
мастер-классы, работал гастро-
фестиваль. Также на площадке 
всероссийского аграрного ме-
роприятия отмечали народный 
татарский праздник окончания 
весенних полевых работ Сабан-
туй. 

На форуме демонстрирова-
лись селекционные достижения 
учёных и специалистов Инсти-
тута сельского хозяйства – фи-
лиала Кабардино-Балкарского 
научного центра Российской 
академии наук, селекционно-
семеноводческого центра ИПА 
«Отбор» (Прохладненский рай-

он), группы компаний «Гибрид-
СК» (Баксанский район), ООО 
«Элеватор» (Терский район), 
которые заняты селекцией и 
семеноводством стратегических 
сельхозкультур, в том числе ги-
бридной кукурузы. 

– 250 компаний на площади 
45 гектаров демонстрировали 
свои разработки в сфере селек-
ции и генетики сельхозкультур, 
– прокомментировал директор 
станции агрохимической службы 
«Кабардино-Балкарская» Султан 
Бесланеев. – Программа в целом 
получилась яркой и насыщенной, 
регионы имели возможность 
обменяться передовым опытом. 
Словом, это был шанс продемон-
стрировать технологический су-
веренитет и продовольственную 
независимость нашей страны. И 
крайне важно, что «День поля-
2023» стал своего рода иннова-
ционной площадкой для озна-
комления с самыми последними 
российскими технологическими 
разработками в АПК.

В мероприятии принял уча-
стие министр сельского хозяй-
ства КБР Хасан Сижажев.

Борис БЕРБЕКОВ

ФОРУМ

Всероссийский день поля

Распорядиться средствами 
материнского капитала на дет-
ский сад, обучение по дошколь-
ным программам можно сразу 
после рождения ребёнка, на 
которого получен сертификат. 
По программам основного и 
дополнительного образования 
распоряжение возможно только 
после достижения трёхлетнего 
возраста ребёнка. И в том, и 
в другом случае использовать 
средства можно на любого из 
детей в семье. На дату начала 

обучения ребёнок должен быть 
не старше 25 лет.

Организация либо индивиду-
альный предприниматель, кото-
рым планируется перечислить 
средства, должны находиться 
на территории России и иметь 
лицензию на оказание обра-
зовательных услуг. Направить 
средства материнского капитала 
можно как на образование, так 
и на содержание, присмотр и 
уход за ребёнком. Также опла-
тить средствами материнского 

капитала можно проживание и 
коммунальные услуги в обще-
житии в период обучения.

Подать заявление о распо-
ряжении средствами материн-
ского капитала можно в личном 
кабинете на портале госуслуг 
или на сайте Социального фон-
да, а также лично в клиентской 
службе СФР или в МФЦ. После 
одобрения Социальный фонд 
перечисляет средства в тече-
ние 5 рабочих дней, сообщают 
в фонде.

Одобрено 114 заявлений на оплату образования
 детей за счёт материнского капитала

-
-

-

Инвестиционная карта СКФО

На карте в пилотном режиме 
пользователям доступны для 
выбора инвестиционные объ-
екты в регионах СКФО. Портал 
станет единой точкой входа для 
инвесторов и предпринимателей 
при выборе места для открытия 
бизнеса в субъектах СКФО. В 
дальнейшем на карту будут до-
бавлены сведения и о других 
федеральных округах.

– Регионы Северного Кавказа 
становятся всё более открытыми 
и привлекательными для вну-
тренних и внешних инвесторов, 
а ведение бизнеса в округе с 

каждым годом – более комфорт-
ным и защищённым. Объём 
заявленных частных инвестиций 
уже составил 456 млрд рублей, 
при том, что в 2020 году их было 
в 3 раза меньше. Это позволяет 
запускать новые предприятия 
с большой долей высокопроиз-
водительных рабочих мест. В  
2022 году их было создано более 
32 тысяч, а в 2019-м – лишь 2,5 ты- 
сячи, – отметил полномочный 
представитель Президента Рос-
сийской Федерации в Севе-
ро-Кавказском федеральном 
округе Юрий Чайка.

На портале собрана инфор-
мация о свободных инвестици-
онных площадках, об их инфра-
структуре, о действующих мерах 
государственной поддержки, 
вариантах приобретения зе-
мельного участка, здания или 
помещения, возможности тех-
присоединения к инженерным 
коммуникациям, необходимом 
пакете документов для подачи 
заявки, налоговых льготах. Сей-
час на инвестиционной карте 
доступно более 120 свободных 
площадок для ведения бизнеса 
в СКФО.

Начинающие фермеры получили гранты

Всего подано 156 заявок, по-
бедителями стали 18 участников 
конкурса. Сумма грантов – от  
1,9 до 3,9 миллиона рублей. 
Средства будут направлены на 
реализацию сельскохозяйствен-
ных проектов по производству 
мяса, молока, овощей. 

Общая сумма государствен-
ной поддержки начинающих 

фермеров по данной программе 
составила порядка 55 миллио-
нов рублей.

Региональные программы 
«Агростартап» реализуются в 
рамках национального проекта 
«Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка 
индивидуальной предпринима-
тельской инициативы». Гранты 

выделяют главам крестьянского 
фермерского хозяйства на при-
обретение участков и техники, 
строительство и модернизацию 
объектов сельхозпроизводства, 
на другие аналогичные цели. 
Получатель должен в течение 
пяти лет работать с прибылью, 
увеличивая её каждый год на  
10 процентов.

НОВОЕ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ

Правительство определило правила разработки мастер-планов

В конце 2022 года в Градостроительный кодекс 
были внесены изменения, которые дали возмож-
ность муниципальным образованиям принимать 
единый документ территориального планирова-
ния и градостроительного зонирования населён-
ных пунктов. Он объединяет все необходимые 

положения ряда документов, которые обосно-
вывают планирование размещения тех или иных 
объектов. Для реализации новых полномочий 
органов местного самоуправления Правительство 
утвердило правила подготовки, утверждения и 
корректировки единого документа.
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ОБРАЗОВАНИЕ НАУКА

700 учёных на конференции  
по полимерам 

Учитель создаёт будущее страны

Выпускникам КБГУ вручили красные дипломы

КОНКУРС

Тропы истории ведут в Москву

Микитаевские чтения», в ко-
торой в очном формате приня-
ли участие свыше 400 учёных, 
в дистанционном – 300. Пред-
ставители научных и образо-
вательных организаций всех 
89 регионов страны, а также 
Индии, Китая, Алжира, Казах-
стана, Узбекистана, Белорус-
сии и Таджикистана прислали  
87 научных статей, 468 тези-
сов, 136 постерных докладов, 
обсудили широкий круг вопро-
сов, касающихся новых поли-
меров и композиционных ма-
териалов на их основе, пред-
ставили оригинальные методы 
их получения, рассмотрели 
перспективы и особенности 
применения полимеров и ком-
позитов в различных областях 
техники и промышленности.

Масштабное мероприятие, 
соорганизаторами которого 
стали Федеральный иссле-
довательский центр проблем 
химической физики и меди-
цинской химии РАН, Институт 
нефтехимического синтеза  
им. А. В. Топчиева РАН, Ива-
новский государственный 
политехнический универси-
тет, Российское химическое 
общество им. Д. И. Менде-
леева, Тульский государст- 
венный университет, Санкт-
Петербургский государствен-
ный университет промыш-
ленных технологий и дизайна, 
прошло на базе Эльбрусского 
учебно-научного комплекса 
КБГУ и способствовало разви-
тию научного туризма в нашем 
регионе.

И. о. ректора КБГУ, доктор 
технических наук, профессор 
Юрий Альтудов подчеркнул 
значение самого крупного 
полимерного форума страны 
для конструктивного диалога 
учёных разных специальнос- 
тей, обмена опытом, установ-
ления плодотворных контактов 
с целью формирования новых 
научных консорциумов.

Вице-президент Россий-
ской академии наук, академик 
РАН, доктор химических наук 
Сергей Алдошин назвал тема-
тику конференции чрезвычай-
но актуальной. Правительство 
РФ утвердило концепцию 
технологического развития 
страны до 2030 года, предпо-
лагающую формирование её 
технологического суверените-
та. В процесс вовлечены ор-
ганы государственной власти, 
бизнес-структуры, организа-
ции науки и образования.

Дорожная карта по созда-
нию новых материалов вклю-
чает такие направления, как 
композиционные полимерные 
материалы, аддитивные тех-
нологии, земельные металлы, 
новые «умные» материалы. 
Как пояснила проректор КБГУ 
по научно-исследовательской 
работе, доктор химических 
наук, профессор Светлана 
Хаширова, в условиях новой 
реальности эффективность 
вуза оценивается не только 
по академическим результа-
там, но и по готовности пре-
вращать идеи в технологии, 
продукты и сервисы. В КБГУ 
имеется значительный на-
учный задел, создан опытно-
промышленный участок полу-
чения суперконструкционных 
полимеров и композитов, 
который может стать основой 
для создания малотоннажно-
го производства полимерных 
материалов нового поколе-
ния, в том числе для аддитив-
ных технологий. Эффективно 
действуют Центр прогрес-
сивных материалов и адди-
тивных технологий, а также 
зеркальный инжиниринговый 
центр Санкт-Петербургского 
политехнического универси-
тета Петра Великого, сотруд-
ничество в рамках которого 
позволило влиться крупней-
шему вузу Кабардино-Балка-
рии в масштабные проекты, 

реализуемые коллегами из 
Северной столицы. В частнос- 
ти, создана сетевая научная 
лаборатория, которая стала 
участником проекта «Пере-
довые инженерные школы 
«Цифровой инжиниринг», вы-
полнены несколько проектов 
в интересах государственных 
корпораций «Роскосмос» и 
«Росатом», запущены сетевая 
образовательная программа 
«Компьютерный инжиниринг 
и цифровое производство», 
сетевые образовательные 
программы дополнительного 
профессионального образо-
вания.

Проректор по  цифро-
вой трансформации Санкт-
Петербургского политехниче-
ского университета Петра Ве-
ликого, руководитель передо-
вой инженерной школы СПбПУ 
«Цифровой инжиниринг» 
Алексей Боровков рассказал 
коллегам о перспективных на-
правлениях взаимодействия 
полимерной науки и промыш-
ленности, об опыте работы 
университетского зеркально-
го инжинирингового центра 
СПбПУ и КБГУ и о передовых 
цифровых и производствен-
ных технологиях, таких как 
цифровой инжиниринг на 
основе технологии цифровых 
двойников.

В рамках конференции 
прошли секционные сессии, 
была организована вторая по-
лимерная школа для молодых 
учёных.

Участниками научного ме-
роприятия была дана оценка 
общему состоянию отрасли, 
обозначены актуальные во-
просы, связанные с потреб-
ностями страны в новых ма-
териалах и технологиях. По их 
отзывам, конференция стала 
одним из главных форумов 
«полимерщиков» не только в 
России, но и в мире.

Ирина БОГАЧЁВА

– Мы живём в удивительное 
время. Как говорит профес-
сор кафедры истории России  
П. Кузьминов, мы живём в 
«золотой век» кавказоведе-
ния. Из разных уголков стра-
ны приходят приглашения 
для участия в студенческих, 
молодёжных конференци-
ях, форумах, олимпиадах. 
В феврале из Москвы при-
шло приглашение принять 
участие во всероссийском 
конкурсе «История местного 
самоуправления моего края». 
Соорганизаторами были ко-
митет Государственной Думы 
по региональной политике и 
местному самоуправлению, 
Министерство науки и обра-
зования, Институт развития 
местных сообществ, Всерос-
сийская ассоциация развития 
местного самоуправления, 
комиссия по территориаль-
ному развитию и местному 
самоуправлению Обществен-
ной палаты РФ, Институт рос-
сийской истории Российской 
академии наук. Проректор по 
науке КБГУ профессор С. Ха-
широва предложила подумать 
об участии в конкурсе членам 
историко-патриотического клу-
ба «По тропам КЛИО».

VII всероссийский конкурс 
«История местного само- 
управления моего края» про-
водился в два тура: региональ-

ный и российский. Во второй 
этап вышли трое членов клу-
ба – студенты направления 
«История» СГИ КБГУ: Арина 
Кунашева, Алина Шериева и 
Эльдар Тлостанов. Темы ра-
бот предложил наш научный 
руководитель П. Кузьминов. 
Он мотивировал нас только 
на победу.

29 июня всех научных ру-
ководителей направили в Го-
сударственный университет 
управления, где они обменя-
лись опытом изучения само-
управления в разных реги-
онах, а студенты поехали в 
Общественную палату РФ. Я 
работала над темой «Съезды 
доверенных сельских обществ 
Кабарды и Горских обществ 
во второй половине XIX – на-
чале XX в.». Арина Кунашева 
выступала по теме «Особен-
ности деятельности Адыгэ хасэ 
– сословно-представительного 
органа управления в Кабарде 
в XVI–XVIII вв.», Эльдар Тло-
станов – «Система аульного 
управления в Кабарде и Пяти 
горских обществах во второй 
половине XIX века». Мы вы-
ступили хорошо. Было много 
дополнительных вопросов, в 
основном связанных с проб- 
лемами местного самоуправ-
ления на Северном Кавказе 

в дореволюционный период, 
в частности, в Кабарде. Мы 
рассказали экспертам об осо-
бенностях самоуправления в 
нашем регионе, о возможном 
использовании исторического 
опыта этих институтов в со-
временных условиях. Члены 
жюри, мы это видели, остались 
довольны нашими ответами. 

Научный руководитель на-
ших участников конкурса в 
это время в Государственном 
университете управления да-
вал мастер-класс «Интеграция 
народов Северного Кавказа в 
состав России и особенности 
самоуправления у горских 
народов».

30 июня состоялась цере-
мония награждения победите-
лей конкурса в Колонном зале 
Дома Союзов. В блоке «Иссле-
дование» в номинации «Исто-
рия местного самоуправле-
ния моего края до середины 
XVIII века» Арина Кунашева 
заняла первое место. В но-
минации «История местного 
самоуправления моего края 
от середины XVIII века до на-
стоящего времени» у Эльдара 
Тлостанова второе место. Все 
члены нашей команды получи-
ли колоссальный опыт участия 
в крупнейшем Всероссийском 
конкурсе.

– Сусанна Барасбиевна, 
каким был ваш первый 
урок?

– Я выбрала профессию 
учителя осмысленно и це-
ленаправленно, потому что 
мечтала об этом с самого 
детства,  ни разу не пожале-
ла – для меня любить детей 
так же естественно, как ды-
шать и мыслить. Хотела быть 
похожей на своих учителей, 
которые, не жалея сил и 
времени, терпеливо и на-
стойчиво вели нас по дороге 
знаний. Мой первый урок, 
самая трудная подготовка 
к нему, первый поурочный 
план. До сих пор помню 
каждое мгновение этого со-
бытия. Ведь тогда решалась 
моя судьба, моё будущее. 
Получится ли у меня быть 
учителем?!  Урок, конечно 
же, провела на должном 
уровне, больше боялась и 
переживала. Дети с первых 
минут активно включились 
в образовательный процесс, 
несмотря на то, что видели 
меня в первый раз. Занятие 
прошло на одном дыхании. 
Потом сформировалась своя 
система преподавания, ме-
тоды и технологии. Длинный 
педагогический путь– посто-
янная и целенаправленная 
работа по воспитанию и обу-
чению детей, самосовершен-
ствованию и формированию 
единого образовательного 
пространства. Школа для 
меня, без преувеличения, – 
жизнь, призвание, радость 
и гордость.

– Когда вы открыли до-
школьное отделение? 

– В конце 1994 года я 
была назначена директором 
школы № 2 с. Нартана. В 
это время в школе обуча-
лись свыше семисот детей. 

Через пять-шесть лет резко 
стало сокращаться коли-
чество первоклассников, 
это было связано с умень-
шением рождаемости по 
всей стране. Учителя на-
чальных классов попада-
ли под сокращение. Чтобы 
создать для них рабочие 
места, решили открыть до-
школьное отделение. Проб- 
лема была решена в 2002 го- 
ду: открыли две группы, 
создали восемь рабочих 
мест.  С переоборудованием 
помещений, приобретением 
мебели, инвентаря и прочи-
ми вопросами помогли спон-
соры. Открытие дошкольных 
групп позволило снизить оче-
рёдность по устройству детей 
в дошкольные учреждения 
и на практике реализовать 
преемственные связи между 
дошкольным и начальным 
образованием, создать воз-
можность мягкой адаптации 
детей к обучению в школе. 
Сегодня у нас семь групп, 
в которых свыше двухсот 
детей.

– Каким должен быть 
современный педагог и на-
ставник, руководитель?

– Вспоминаются слова 
Г. Адамса: «Учитель прика-
сается к вечности: никто не 
может сказать, где кончается 
его влияние». Вы знаете, 
с годами я уверенно могу 
сказать, что воспитателем и 

учителем надо родиться, им 
руководит прирождённый 
такт. Плохой учитель препод-
носит истину, а хороший учит 
её находить. Учитель – это 
тот, кто зажигает сердце ре-
бёнка, чтобы он горел даль-
ше без него. А современный 
руководитель школы – это 
ключевая фигура в сфере 
образования, определяю-
щая успешность реализации 
происходящих изменений в 
российском образовании, по-
этому абсолютно убеждена, 
что он должен быть хорошим 
психологом и эффективным 
управленцем. Несомненно, 
руководить взрослыми слож-
нее.  Учителя – это очень ин-
тересное сообщество людей, 
старалась в педагоге увидеть 
индивидуальность и быть 
для каждого наставником. 
Наверное, поэтому за корот-
кий период создала дружный 
педагогический коллектив. 
Мы вместе радовались на-
шим успехам, достижениям 
и совместно решали задачи 
школы.

– Какие они – современ-
ные дети? 

– С самого рождения 
современные дети имеют 
дело с достижениями высо-
ких технологий. Они легко 
воспринимают информа-
цию, у них быстрее реакция. 
Медийно они взрослеют 
раньше, а социально – зна-

чительно позже. У них боль-
ше возможностей развивать 
свои способности, начиная 
со школ раннего развития.  
Современный мир – это мир 
индивидуальностей, и у этих 
детей для развития есть всё, 
о чём только могли мечтать 
дети прошлых поколений. 
А дети предыдущих поко-
лений были целеустрем-
лёнными, усидчивыми, тру-
долюбивыми и сильными 
духом, воспитывались на 
определённых идеалах и 
примерах, источником ин-
формации были библиотеки. 
Каждый возраст интересен 
по-своему. Больше всего 
мне нравилось работать со 
старшеклассниками. Все 
конфликтные вопросы учи-
тель – ученик – родитель 
решала в пользу ребёнка, 
подбирая нужные слова, 
чтобы он осознал свои ошиб-
ки, конечно же, сохраняя 
авторитет педагога. В про-
цессе воспитания должны 
участвовать обязательно и 
родители, и школа. Здесь 
главное – сотрудничать, а 
не предъявлять взаимные 
претензии. В любом учеб-

ном заведении должно быть 
воспитывающее обучение.

– Что вдохновляет вас в 
работе?

– Горжусь своими выпуск-
никами, память о каждом из 
них бережно хранится в моём 
сердце. Какой бы путь они ни 
выбрали для себя, средняя 
общеобразовательная шко-
ла № 2 с. Нартана навсегда 
останется в их жизни ярким 
стартом. Я благодарна судьбе 
за то, что я – педагог. С при-
знательностью вспоминаю 
учителей-наставников, кото-
рые определили мой профес-
сиональный путь. Моя первая 
учительница Лида Биляловна 
Хакулова стала для меня 
примером настоящего педа-
гога, это и повлияло на выбор 
будущей профессии. От мо-
его классного руководителя 
Залимгери Гидовича Шибзу-
хова получила организатор-
ские навыки – благодаря ему 
проработала организатором 
внешкольной и внеклассной 
работы десять лет. От дирек-
тора школы Гумара Меда-
ловича Гукежева – строгого, 
взыскательного, справедли-
вого – унаследовала высокую 
требовательность к себе и к 
педагогическому коллективу. 
Благодарна своим учителям 
Муаеду Хатакшуковичу Урусо-
ву, Хазратали Хажкасимови-
чу Медалиеву, Розе Таловне 
Шогеновой, Яхмаю Гисовичу 
Яганову, Жантемиру Цу-
товичу Берсекову, завучам 
Раисе Баженовне Сиховой, 
Екатерине Хакяшовне Ива-
зовой. Молодым педагогам 
хочу пожелать: «Принимайте 
с благодарностью высокое 
звание учителя. Глубоко осоз-
навайте возложенную на вас 
ответственность и постарай-
тесь разглядеть в каждом 
ребёнке его индивидуальные 
особенности.

Беседовала
 Василиса РУСИНА

Поздравить виновников 
торжества собрались депу-
таты Парламента КБР, члены 
Правительства, обществен-
ные деятели, руководители 
министерств и ведомств, 
преподаватели, родственни-
ки и друзья.

От имени 20-тысячного 
коллектива КБГУ выпускни-
ков приветствовал и. о. рек-
тора КБГУ Юрий Альтудов.

– Ваш успех неразрывно 
связан с безмерным трудом 
преподавателей, которые 
на протяжении нескольких 
лет щедро делились с вами 
знаниями и опытом. Хочется 
выразить им за это особую 
благодарность. Отдельное 
спасибо родителям, которые 
воспитали вас достойными 
людьми. Хочу подчеркнуть, 
что наши выпускники об-
ладают высокими профес-
сиональными знаниями, 
проявляют гражданскую 
активность, принимают учас- 
тие в общественной работе. 
Многие из них являются 
волонтёрами, а значит, не-
равнодушными, чуткими к 
чужой боли людьми. В этом 
году наш университет окан-
чивают около 3,5 тыс. вы-
пускников, свыше 500 полу-
чили диплом с отличием. Это 
очень хороший показатель, 
– убеждён Юрий Альтудов. 
– Прекрасной вам дороги! 
Всегда высоко несите гордое 
звание выпускника КБГУ 
и гражданина Российской 
Федерации!

Глава КБГУ поблагодарил 
руководство республики за 

всестороннюю поддержку 
амбициозных проектов и 
задач, в результате чего вуз 
является участником про-
граммы стратегического 
академического лидерства 
«Приоритет 2030».

В торжестве приняла учас- 
тие Председатель Парла-
мента КБР Татьяна Егорова, 
которая поздравила «крас-
нодипломников» с заверше-
нием важного жизненного 
этапа:

– Получение высшего 
образования – это всегда 
значимое событие в жизни 
каждого человека. От всей 
души от имени депутатов 
Парламента поздравляю 
выпускников с блестящим 
окончанием Кабардино-Бал-
карского государственного 
университета им. Х. М. Бер-
бекова. Вы сегодня подня-
лись на почётный пьедестал 
выпускников, которым вру-
чаются дипломы с отличием. 
Хочу пожелать, чтобы вы 
никогда не снижали достиг-
нутую планку и в будущем 
покорили ещё не одну высо-
ту. Я думаю, что для каждого 
из вас сегодня и радостный, 
и грустный день. Но в чём 
я совершенно не сомнева-
юсь, что вы всегда будете с 
особой теплотой, с огромной 
благодарностью вспоминать 
родной университет, заме-
чательных преподавателей, 
которые все эти годы щедро 
делились с вами знаниями, 
помогли научиться твор-
чески мыслить, искренне 
радовались вашим дости-

жениям и победам. Самых 
добрых слов заслуживают 
сегодня ваши родители, ко-
торые всегда рядом, всегда 
поддерживают, которые соз-
давали самые комфортные 
условия для вашей учёбы, 
досуга, старались воспитать 
вас умными, добрыми, по-
рядочными людьми, насто-
ящими гражданами нашей 
страны. Впереди у вас на-
сыщенная событиями жизнь. 
Перед вами множество до-
рог, огромные возможности 
для профессионального и 
личностного роста. Пусть 
знания и опыт, полученные 
в университете, помогут 
вам добиться поставленных 
целей, а вера в собственные 
силы поможет осуществить 
самые заветные мечты. Сме-
ло идите вперёд, и у вас 
обязательно всё получится!

Много тёплых напутствен-
ных слов в адрес лучших 

выпускников КБГУ сказали 
главный федеральный ин-
спектор по КБР аппарата 
полномочного представителя 
Президента РФ в СКФО Ти-
мур Макоев, первый замес- 
титель Председателя Прави-
тельства КБР Сергей Говоров, 
президент Международной 
черкесской ассоциации Хаути 
Сохроков, министр по делам 
молодёжи КБР Азамат Люев, 
участник СВО Хаким Гашаев, 
руководитель научно-произ-
водственного предприятия 
«Радий» Магомет Конов, 
исполнительный директор 
Кавказ.РФ Хасан Тимижев, 
председатель Федерации 
профсоюзов КБР Фатимат 
Амшокова, министр труда 
и социальной защиты КБР 
Алим Асанов, директор Ин-
ститута гуманитарных иссле-
дований КБНЦ РАН Касболат 
Дзамихов, директор Высо-
когорного геофизического 

института Мухтар Беккиев, 
генеральный директор КБНЦ 
РАН Вячеслав Нагоев, замми-
нистра просвещения и науки 
КБР Ачемез Мокаев, и. о. 
проректора КБГУ по органи-
зации приёма и довузовской 
деятельности Арсен Хараев.

Церемония вручения 
красных дипломов сопро-
вождалась выступлениями 
Черима Нахушева, Эльдара 
Жаникаева, Алима Газаева, 
ансамбля «Терские каза-
ки», Ислама и Карины Киш, 
Jah-Far, студента из Индии 
Хушана Верма.

Вечер завершился испол-
нением гимна Кабардино-
Балкарского государственно-
го университета им. Х. М. Бер- 
бекова и праздничным фей-
ерверком в честь выпуск-
ников.

Подготовила 
Ольга КЕРТИЕВА.

Фото Артура Елканова
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На ипподроме час ОКС

Живите в ладу и гармонии

АНОНС

ЗАКОН

Организаторами концерта 
планировалась праздничная 
программа для создания хо-
рошего настроения как зани-
мающимся в центре детям, 
так и всем, кто в это время 
проводил досуг в городском 
сквере «Дружба». Вместе с 
ними в праздничном меропри-
ятии приняли участие много-
численные родители, бабушки 
и дедушки, сопровождавшие 
детей, а также все, кого при-
влекли музыка и выступле-
ние ведущих. Программу со-
ставили стихи и вокальные 
номера, исполненные худо-
жественным руководителем 
центра культурного развития, 
руководителем вокальной сту-
дии «Гармония» Анастасией 
Мазиховой и воспитанником 

вокальной студии «Ридада» 
Самиром Гуляжиновым. Сре-
ди исполненных произведений 
– гимн семьи, специально 
написанный для праздника и 
посвящённый Петру и Февро-
нии. Также для поддержания 
хорошего настроения детей 
были приглашены аниматоры 
студии «HOLIDAY», сценарий 
которых не оставил равно-
душным ни одного участника 
праздничного действа. Во-
лонтёры, одетые в костюмы 
смешариков, собрали вокруг 
себя детей разного возраста, 
отдыхающих в парке, что сразу 
сподвигло всех к спонтанной 
фотосессии.  

Ведущей было отмечено, 
что семья – это мир, в котором 
царят любовь и преданность, 
где каждый поддерживается в 
радости и печали, это крепость 
для всех, кто её составляет. 
Небольшой экскурс в историю 
старинного праздника перенёс 
присутствующих во времена, 
когда жили Пётр и Февро-
ния, ставшие покровителями 
семьи. В народе их считали 
святыми задолго до 1547 года, 
когда православная церковь 
узаконила эту традицию. Глав-
ные торжества традиционно 
проходят в Муроме, где жили 
покровители семьи. Праздник 
положил начало установке 

памятников Петру и Февронии 
во многих городах России, что 
сделало святых самыми попу-
лярными героями памятников 
в России XXI века. Символом 
Дня семьи, любви и верности 
являются ромашки, из которых 
в день празднования плетут 
венки и  дарят букеты, а также 
так называемые «февроньки» 
– открытки с изображением 
этих цветов или других сим-
волов семьи. Ромашек в этот 
день было достаточно, ими 
была украшена локация у 
входа в центр культуры, сво-
еобразный дизайн цветочных 
подставок которой вызвал жи-
вой интерес у детей и взрослых. 

Аниматоры предложили 
детям подвижные игры под 
ритмичную музыку, хорово-
ды, спортивную разминку и 
танцы. Кульминацией празд-
ника стал танцевальный батл 
между родителями и детьми, 
ожививший даже медитативно 
настроенных отдыхающих.  

Родители, принявшие уча-
стие в празднике, единодуш-
но желали друг другу мира, 
любви и счастья, крепких 
семей, в которых дети берут 
пример дружбы, взаимо-
понимания и поддержки и, 
чтобы младшее поколение 
строило свои будущие семьи 
на основе этих универсальных 
ценностей. 

Марина БИДЕНКО.
Фото автора

В 1770 году генерал Бургон 
купил недалеко от Эпсома 
небольшой трактир под вы-
веской «Oaks» (Дубки) и об-
ратил его в охотничий дом, где 
у него тренировались также 
лошади для скачек. Лорд 
Дерби из фамилии Стенли, 
один из лучших спортсменов 
того времени, перекупил у 
Бургона дачу «Oaks», окружил 
парком и основал там главную 
резиденцию.  В 1778 году лорд 
Дерби женился, на свадьбу 
дали в замке Окс знамени-
тый праздник, в программу 
которого входила скачка ко-
былок трёхлетнего возраста. 
Скачка имела неожиданный 
успех и впоследствии стала 
повторяться ежегодно, со-
хранив имя основателя лорда 
Дерби. Таким образом, две 
известнейшие скачки в мире 
называются «Окс» и «Дерби».

На нальчикском ипподроме 
в программе дня заявлены 
девять скачек, в пяти будут 
разыграны традиционные 
призы первой и второй групп. 
Начнём с приза реки Волги – 
традиционного трофея второй 
группы для двухлетних чисто-
кровных кобылок на дистанции  
1400 метров. Из заявленных 
семи претенденток на эту 
скачку выделяются три: Зе 
Бест Леди конезавода «Мал-
кинский», «американка» Мид-
найт Теп конезавода 711 и Бак-
карат Роудж Заура Секрекова. 
Прогнозы, безусловно, вещь 
неблагодарная, но здесь мы 
не погрешим против истины, 
если запишем в явные фаво-
ритки «американку». Миднайт 
Теп отлично зарекомендовала 
себя – в двух стартах у неё 
победа в призе «Пробный» 
третьей группы на Павлов-
ском ипподроме и «серебро» 
в призе реки Кубань второй 
группы на Краснодарском 

Генерального директора 
общества с ограниченной от-
ветственностью, увеличивше-
го размер своего вознаграж-
дения и издавшего приказ о 
собственном премировании 
без согласия (одобрения) 
вышестоящего органа управ-
ления ООО, можно привлечь 
к имущественной ответствен-
ности. Такой вывод сделал 
Верховный суд КБР, рас-
смотрев иск ООО к своему 
генеральному директору о 
взыскании убытков.

В ходе внутренней проверки 
финансово-хозяйственной дея-
тельности ООО установлено, что 
генеральный директор издавал 
приказы о начислении себе за-
работной платы и иных выплат 

 СИТУАЦИЯ

Премировал сам себя

ипподроме. Зе Бест Леди 
скакала только в Нальчике, 
имея в двух стартах победу 
в «Пробном» и второе место 
в призе реки Кубань второй 
группы. Баккарат Роудж стар-
товала всего один раз, тоже в 
Нальчике, выиграла именной 
приз. Скорее всего, эта троица 
и определит призовые места.

За «ветеранами» – чисто-
кровными лошадьми четырёх 
лет и старше – наблюдать 
всегда приятно. Тем более ког-
да они борются за приз «Жо-
кей клуба» на классических  
2400 метрах. На сей раз в борь-
бу за ценный трофей вступят  
12 участников. Явный фаворит 
– звезда нальчикского (побе-
ды в Дерби, призах Анилина, 
Главы КБР и др.) и грознен-
ского (победа в призе «Эли-
ты») ипподромов Принц Роуз  
М. Кушерова. В конкурентах у 
него «американец» Дерзкий 
Рассвет Эдуарда Мордухови-
ча. Жеребец стартовал девять 
раз, в пяти скачках был в при-
зах, а свою единственную по-
беду одержал в прошлом году 
в призе города Москвы (Малое 
Дерби) на 2400 метрах. Другой 
«американец» – Терек Стар 
халвичного завода «Нальчик-
ский» в 13 стартах неплохо за-
рекомендовал себя как стай-
ер, выиграв в Нальчике призы: 
имени С. Будённого, первой 
группы на 2800 метрах, «Всту-
пительный» третьей группы  и 
именной на двух километрах. 
Спустя два года Терек Стара 
седлает мастер-жокей Х. Улу-
баев, побеждавший на нём в 

маршальском трофее. И, как 
знать, может, возращение 
«пилота» принесёт победу хал-
вичному «Феррари». С боль-
шим трепетом поклонники 
ждут очередного выступления 
самого возрастного претен-
дента на успех – семилетнего 
Прауд Мейкера совладельцев 
М. Битокова и Х. Кудаева. Сын 
успешного производителя – 
Эфлит Алекса в 26 стартах 
набрал девять побед и 14 при- 
зовых мест, выиграв для своих 
хозяев почти шесть миллио-
нов рублей. Он побеждал в 
традиционных призах первой, 
второй и третьей групп на 
Нальчикском, Краснодарском 
и Павловском ипподромах. И 
если сейчас находится в опти-
мальной спортивной форме, 
может добыть десятую побе-
ду. Состав подобрался очень 
интересный, и об остальных 
участниках промолчим, чтобы 
не раскрывать все карты. 

Приз Анилина (приз памяти 
заслуженного строителя КБР 
Валерия Куршева) на трёх-
летних «чистокровках», дис-
танция 2000 метров, который 
конники называют «генераль-
ной репетицией Дерби», соб- 
рал полный бокс. Интересно, 
что девять участников этого 
трофея имеют американскую 
прописку. Среди тех, кто может 
победить, уже знакомые мест-
ной публике Серый Сергея 
Мозуляки, Бармалей Эдуарда 
Мордуховича, Глориус Хантер 
конезавода «Малкинский». 
Из «россиян» цвета нашей 
республики будет защищать 

Альфаиз Заура Секрекова, 
который в пяти стартах имеет 
две победы, но обе в «имен-
никах», пора побеждать и в 
традиционном призе. 

Теперь о главных трофеях – 
ОКСах на трёхлетних кобылах. 
Начнём с арабских. Первый 
стартовый бокс достался за-
писной фаворитке Сальме 
Юрия Талащенко, выигравшей 
четыре приза второй и третьей 
групп. Лёгкой жизни ей не даст 
Танзания Казбека Гаппоева, 
выигравшая 17 июня в Наль-
чике «Большой Летний приз» 
первой группы. Перспектива 
остальных участниц, при всём 
уважении к ним, разве что 
борьба за третье место. Хотя 
сенсации бывают, и часто. 

Наконец, центральное со-
бытие – ОКС для трёхлетних 
чистокровных кобыл. Приз по-
свящён памяти заслуженного 
работника сельского хозяйст- 
ва КБР Тембулата Эркенова. 
Впервые за всю историю 
скачек в Нальчике призо-
вой фонд ОКСа составил 
полтора миллиона рублей, 
неудивительно, что жела-
ющих стартовать – полный 
бокс, плюс семь резерви-
сток. Как и в любой другой, 
в этой скачке есть свои фа-
воритки. К таковым относит-
ся «американка» Раннинг 
Энджел фирмы «Сады При-
донья», которая в прошлом 

году в Москве взяла «Боль-
шой двухлетний приз» пер-
вой группы, а первого июля 
выиграла «ограничитель» 
в Нальчике. Её соотечест- 
венница Снежная Вершина 
Ахмеда Домбаева громких 
титулов не имеет. У неё две 
победы в именных призах, но 
дистанции, на которых они 
одержаны, вкупе с пятым 
местом в грозненском ОКСе 
отправляют Снежную Верши-
ну в стан фавориток. Из «рос-
сиянок» выделяются Коллек-
ция из К(Ф)Х С. Бондаренко, 
выигравшая в Нальчике приз 
«Струны» второй группы и 
ставшая  третьей в грознен-
ском ОКСе, победительница 
приза «Аналогичной» второй 
группы в Нальчике Ас Фалия 
М. Янакова, Поло Джой коне-
завода «Волгоградский», на 
счету которой победа в призе 
«Аналогичной» и второе ме-
сто в ОКСе на пятигорском 
ипподроме. Конезавод «Мал-
кинский» отрядил в борьбу за 
главный кобылий трофей двух 
дочерей Ред Дубави – Стадию 
и Ресторию, которая под сед-
лом такого мастера верховой 
езды, как Мырзабек Каппу-
шев, способна на сюрприз.  

Словом, нас ждёт неза-
бываемое зрелище, а пото-
му не опоздайте – начало в  
12 часов.

Альберт ДЫШЕКОВ

и получал вознаграждения за 
труд в большем размере, чем 
это было предусмотрено трудо-
выми договорами и локальны-
ми нормативными актами. 

Суд первой и апелляционной 
инстанций решили, что руко-
водитель юридического лица 
вправе принимать меры по-
ощрения к работникам общест- 
ва (кем тоже является) в соот-
ветствии с локальными нор-
мативными правовыми актами 
организации. 

Судебная коллегия по граж-
данским делам Верховного 
суда КБР отменила эти судеб-
ные акты и направила дело 
на новое рассмотрение в суд 

первой инстанции. ВС КБР от-
мечал: из природы отношений 
между единоличным исполни-
тельным органом общества и 
нанявшими его участниками 
ООО не вытекает право ге-
нерального директора само-
стоятельно, в отсутствие на то 
волеизъявления участников, 
определять условия выплаты 
вознаграждения за исполнение 
собственных обязанностей, 
включая определение размера 
вознаграждения, его пере-
смотр. 

В соответствии с законом 
решение вопросов, связанных 
с установлением и увеличени-
ем вознаграждения генераль-

ного директора, относится к 
компетенции общего собрания 
участников общества либо 
в отдельных случаях совета 
директоров (наблюдательного 
совета). 

Следовательно, заключил 
ВС КБР, генеральный дирек-
тор вправе издавать приказы 
о применении мер поощрения 
в отношении подчинённых ему 
работников общества, но не в 
отношении самого себя. Иное 
приводило бы к конфликту 
интересов. 

В случае самостоятельного 
увеличения генеральным ди-
ректором ООО размера своего 
вознаграждения он может быть 
привлечён к имущественной 
ответственности на основании 
статьи 53 ГК РФ, поскольку 

такое поведение нарушает 
интересы общества (его участ-
ников), не отвечая критерию 
добросовестного ведения дел. 
Ни устав общества, ни иные вну-
тренние (локальные) правовые 
акты не наделяли генерального 
директора полномочиями по 
премированию самого себя по 
собственному усмотрению, без 
согласия участников общества 
и органов управления, указывал 
ВС КБР. В данном случае общее 
собрание участников общества 
не принимало решения о его 
премировании и выплате за-
работной платы в повышенном 
размере. 

На пересмотре дела в суде 
первой инстанции требования 
ООО были удовлетворены.

Зинаида МАЛЬБАХОВА

Воздвигнут замок на не-
доступной с трёх сторон 
скале, которая господствует 
на местности. Его полураз-
рушенные стены видны на 
большом расстоянии. Как 
и Усхурские укрепления, 
замок Джабоевых постро-
ен на очень выгодной для 
обороны местности. Он так-
же контролирует большую 
часть долины и прикрывает 
расположенный неподалёку 
аул. Это был когда-то гроз-
ный страж в горах Балка-
рии. Пешеходный подход 
к замку имеется только с 
восточной стороны.

О б щ а я  д л и н а  з а м -
ка достигает 27 метров, 
а максимальная ширина  
7 метров. Самым высоким 
сооружением комплекса 
была восточная башня, но 
её верхняя часть разруше-
на, а потому изначальная 
высота башни остаётся не-
известной; её сохранив-
шаяся часть имеет высоту  
8,3 метра. Замок строился 
в несколько приёмов. Вна-
чале было возведено двух-
этажное сооружение типа 
тех, которые в литературе 
по зодчеству горного Кав-
каза известны как «жилые 
башни» или «дома-крепо-
сти». В плане оно имеет 
вид слегка асимметричного 
прямоугольника длиной 
более 11 метров и шириной 
в средней части 7 метров. 
Из-за сильной разрушен- 
ности всего комплекса труд-
но судить о количестве и 
взаиморасположении бой-
ниц. К настоящему времени 
фиксируется только одна 

бойница на первом этаже 
южной стены. Впослед-
ствии замок разрастался 
за счёт дополнительных 
пристроек.

Гнёзда от балок меж- 
этажных перекрытий по-
зволяют фиксировать в ней 
наличие четырёх этажей. 
Но поскольку верхняя часть 
башни не сохранилась, то не 
исключено, что в действи-
тельности число этажей до-
ходило до пяти или шести.

К противоположному, 
западному, торцу «до-
ма-крепости» также было 
пристроено двухэтажное 
помещение – как бы его 
продолжение. В плане оно 
трапециевидное, с двумя 
бойницами на первом и 
одной – на втором этаже. 
Наконец, к этой второй при-
стройке пристроили неболь-
шую двухэтажную башенку, 
тоже трапециевидную в 
плане. Общая длина двух 
пристроек 10,7 метра».

Считается, что этот уни-
кальный памятник был 
уничтожен огнём в Средние 
века. Время не пощадило и 
его уцелевшие от пламени 
стены – под дождями и 
снегом осыпаются мет- 
ровые массивные стены. 
Под воздействием влаги из 
них вымывается раствор, и 
камни сползают вниз один 
за другим. Только за по-
следние годы уникальное 
сооружение стало ниже 
высотой почти на полметра. 
Своё тысячелетие замок 
Джабоевых, возможно, и 
не встретит.

На вершине горы, у ко-

торой расположен Хулам, 
можно увидеть останки ещё 
одной башни – трапецие-
видной, с оборонительной 
стеной, достаточно трудно-
доступной, но главное, что 
вместе с другими – замком 
Джабоевых, башней Ак-
Кала – составляла единую 
оборонительную систему.

Ак-Кала (Белая башня) 
служила для прикрытия 
аула Безенги, но располо-
жена, в отличие от других, 
на равнинном участке – по-
вороте дороги, ведущей 
в аул Шики. Ранее башня 
была четырёхэтажной, о 
чём свидетельствуют, как 
пишет И. Мизиев, «сим-
метрично расположенные 
ниши в стенах для укрепле-
ния внутренних перекрытий. 
В стенах имеются окна и 
бойницы». Высота башни 
достигает 14 метров.

Ещё одна башня Бакса-
нук-Кала была возведена 
на вершине горы над аулом 
Шики. О ней ходит весьма 
интересная легенда. Дочь 
князя Баксанука, отличав-
шегося неимоверной жесто-
костью и пренебрежением 
к простым людям, полю-
била бедного юношу, кото-
рому соплеменники дали 
особое поручение – найти 
место, куда можно уйти от 
ненавистного правителя. 
Перипетий в этой легенде 
предостаточно, но в финале 
погибает юноша, его люби-
мая бросается в пропасть, 
с князем расправляется 
взбунтовавшийся народ.

Мария и Виктор
 КОТЛЯРОВЫ

Защитили от произвола

Верховный суд Россий-
ской Федерации в этом 
споре напомнил об ограни-
чениях свободы договора 
и настоял на защите пред-
принимателя от произвола.

Из материалов дела сле-
довало, что предпринима-
тель Артур Б. в 2019  го- 
ду договорился с компани-
ей о покупке автомобиля 
«Skoda Оctavia». Стоимость 
машины составила 1,087 
миллиона рублей, а  36-ме-
сячный лизинг обошёлся 
предпринимателю в 1,548  
миллиона рублей. По окон-
чании трёхлетнего договора 
у него была возможность 
выкупить автомобиль за 
1500 руб. Артур Б. исправно 
вносил лизинговые платежи 
до осени 2021 г., когда до-
пустил просрочку, и лизин-
говая компания забрала 
машину. Предприниматель 
посчитал, что с учётом уже 
выплаченной суммы и авто-
мобиля компания получила 
неосновательное обогаще-
ние в размере 1,018 милли-
она рублей. С иском на эту 
сумму он обратился в суд. 

Однако три инстанции  
в удовлетворении его тре-
бований отказали. Суды 
обратили внимание на два 

пункта договора. Первый 
предусматривал обязан-
ность Артура безакцептного  
списания денег в пользу 
лизинговой компании. Вто-
рой устанавливал неустойку  
0,1 % от стоимости договора 
за каждый день просрочки 
исполнения обязательства 
по заключению такого со-
глашения. Неустойка соста-
вила 1,228 миллиона руб- 
лей, из-за чего, по мнению 
судов, неосновательного 
обогащения  у компании не 
возникло.

Верховный суд РФ такую 
позицию не поддержал, 
обратив внимание на тот 
факт, что лизинговая ком-
пания больше двух лет не 
интересовалась судьбой 
соглашения, которое дол-
жен был заключить пред-
приниматель. Впервые 
расчёт неустойки появил-
ся уже после обращения 
Артура Б.  в суд. Неустойка 
в таких условиях носила 
характер наказания, не 
будучи направленной на 
компенсацию каких-либо 
имущественных потерь ли-
зингодателя, решили  судьи 
ВС РФ. Свобода договора 
имеет пределы, которые об-
условлены, кроме прочего, 

недопущением грубого на-
рушения баланса интере-
сов участников правоотно-
шений. Пределы свободы 
договора определяются, 
в частности, требованием 
добросовестности, соблю-
дение которого позволяет 
«отграничить свободу от 
произвола», говорилось в 
решении ВС РФ.

«Применение сформули-
рованного при заключении 
договора условия», отметил 
Верховный суд РФ, «даже 
если оно считалось разум-
ным на момент совершения 
сделки, может привести к 
явно несправедливым по-
следствиям в конкретной 
ситуации, которая и стано-
вится предметом судебного 
разбирательства». При этом 
предприниматель при рас-
смотрении спора указывал, 
что правила начисления не-
устойки были навязаны ему 
лизинговой компанией, но 
суды эти доводы проигно-
рировали. 

Верховный суд вернул 
спор на новое рассмотре-
ние в суд первой инстанции, 
где исковые требования Ар-
тура Б. были удовлетворены 
в полном объёме. 

 Ляна КЕШ


